





図3 クリスタルパレス  
図4 第2回国博覧会(パリ)  
図5 世界旅行と中東旅行の宣伝  
図6 開通直後のスエズ運河

## 編集後記

新型コロナウイルス感染情報で翻弄され、日々大切な忘れ物をしているのではないだろうか？そのことに気付かせてくれたのが、訪ねてきた通信社の人だといった。

三浦さんは当時通信社の福島支局にいて、東日本大震災原発事故で避難を余儀なくされ、不自由な中でも懸命に生きている人々の日々を追っていた。

福島県南相馬市鹿島に大規模な仮設が出来てからは仮設に通い詰め実証に云えていたのだ。そこで出会ったのが、後に仮設の詩人とと言われる藤島昌治さんだ。藤島さんは南相馬市小高区で被災し、新潟三条の避難所を経て鹿島での四畳半、一間仮設暮らしがしていた。

当時仮設の自治会長を引き受けた藤島さんは、みんなが少しでも

その祝賀式典に参加する団体旅行企画（図6）、八〇年代にサイクリングが流行ると、そのための団体旅行企画をするなど、世の中の動向を反映した活動をします。さらに從来は大企業を

に「日本百年の転換戦略」（講談社）、「縮小文明の展望」（東京大学出版会）、「地球共生」（講談社）、「地球の教い方」（水の読む遊行社）、「100年先を読む」（遊行社）、「アスコム」、「日本が世界地図から消滅しないための戦略」（致知出版社）、「幸福美誠社会への転換の叡智」（遊行社）、「誰も言わなかつた！ 本当は恐いビッグデータ」と「シバ一戦争の展望」（東京大学出版会）など。最新刊は「清水の読む

人となった。仮設を出て自由な生活が始まった矢先の出来事だった。

そう、藤島さんは逝ってから1年になる。三浦さんの取材は始まつばかりだが、果たしてどこまで藤島さんの人物像に迫ることができるのか。

仮設暮らしの中で藤島さんに喜びがあったとすれば、仮設の人々が少しでも笑顔になれるよう、働いた瞬間、年老いた人が藤島さんをいつも頼りにしてくれたことだったのではないだろうか。仮設を出て周囲に知る人のいない寂しい田舎暮らしの慰めは、生きる希望はなんであったのか、死の床で毎日詩を書いて送ってくれた詩人の笑い顔が浮かぶ。

南相馬の藤島さんは、生きているのだと思う。（H）

12月号 令和2年12月7日発行

- 編集 マルゲン編集部
- 発行（株）遊行社 ●印刷 北日本印刷（株）
- 〒160-0008 東京都新宿区四谷三井町5-5-1F
- TEL 03-5361-3255 FAX 03-5361-1155
- HP <http://yugyosha.web.fc2.com/>
- MAIL [morgen@vesta.ocn.ne.jp](mailto:morgen@vesta.ocn.ne.jp)
- 配布エリア
- ・高等学校（全国）
- ・中学校（北海道／岩手／宮城／福島／群馬／栃木／茨城／埼玉／東京／千葉／神奈川／長野／新潟／山梨／富山／石川／福井／岡山／広島／香川／愛媛／高知／佐賀／長崎／大分／熊本／沖縄）
- ・朝の読書実施校（全国中・高等学校）
- ・大学・短大・専門学校・サポート校、公共図書館の一部
- 月刊紙（毎月1回発行 ※7・8月は合併号）
- 定価 年間購読料3,300円（300円×11回）
- ※一部売り500円（価格はすべて税別）

## 世界に拡大した 団体旅行

二五名が参加する団体旅行を実施したところ、人気があつたため、帰国直後に再度、五〇名の団体旅行を実施します。旅行は成功しましたが、収支は赤字であつたため、しばらく大陸旅行は中止しました。

その期間、夜行列車による国内旅行などを企画しましたが、十八六一年から海外旅行を開けます。同年、パリで労働者の祭典が開催され、それに参加する人々が安価に旅行できるよう手配し、イギリスからの参加者の半数をクックが世話を結んでいます。同年、パリで労働者の旅行を中心とする方向に転換します。

大衆に開放された海外旅行

その一步として一八六三年にクックはイスラムを訪問し、鉄道会社や宿泊関係の人々に相談したところ歓迎され、旅行を実施します。企画を発表すると五十人もの応募があり、法律による休日も増加、その資金と時間の余裕が旅行へと噴出しました。このイタリア旅行企画します。事前にリニア旅行企画します。事前に

その一步として一八六三年にクックはイスラムを訪問し、鉄道会社や宿泊関係の人々に相談したところ歓迎され、旅行を実施します。企画を発表すると五十人もの応募があり、法律による休日も増加、その資金と時間の余裕が旅行へと噴出しました。このイタリア

旅行企画します。事前にリニア旅行企画します。事前に

施したところ、人気があつたため、帰国直後に再度、五〇名の団体旅行を実施します。旅行は成功しましたが、収支は赤字であつたため、しばらく大陸旅行は中止しました。

その後、夜行列車による国内旅行などを企画しましたが、十八六一年から海外旅行を開けます。

十八六一年、同年、パリで労働者の祭典が開催され、それに参加する人々が安価に旅行できるよう手配し、イギリスからの参加者の半数をクックが世話を結んでいます。

対象とした団体旅行が中心でしたが、有名になるとともにインドの王侯の王子の旅行を手配するなど、著名な人々の個人旅行の手配も依頼されるようになりました。

十九四年間のアメリカの南北戦争が一八六五年四月に終結する

と、さらなる団体旅行の目標はアメリカ大陸になりました。言葉の問題もないアメリカはイギリスにとって便利な場所でした。

十九四年間のアメリカの南北戦争が一八六五年四月に終結する

と、さらなる団体旅行の目標はアメリカ大陸になりました。言葉の問題もないアメリカはイギリスにとって便利な場所でした。